

Puigdemont ofrece negociar diferentes vías para la consulta

El 'president' confirma en Madrid el apoyo de Iglesias a un referéndum

MIQUEL ALBEROLA, Madrid
Carles Puigdemont, presidente de la Generalitat de Cataluña, expuso ayer en Madrid su idea de negociar con el Gobierno una consulta que no se ajusta a la ley: la convocatoria de un referén-

dum de independencia. "Nuestra prioridad es llegar a un acuerdo con el Estado para el referéndum", afirmó el mandatario, que aprovechó para lanzar este mensaje: "Esto está aquí para quedarse y solucionarse. El independentismo existe, aunque gires la cabeza y hagas como que no lo ves".

El *president* abrió la puerta a pactar la pregunta en una hipotética consulta. Desde su punto de vista, debería ser una pregunta "que no cree confusión". "Por ejemplo: ¿Quiere que Cataluña sea un Estado independiente, sí o no?", sugirió, sin descartar otras fórmulas que consideró "más o menos imbricadas", como la siguiente: "¿Quiere usted que Cataluña inicie un proceso de separación...?".

Consciente de la obvia negativa del Gobierno a un referéndum ilegal, Puigdemont dijo: "Se puede hablar de si establecemos un compromiso de moratoria para el referéndum y se debería hablar. Escuchémonos todos sin apriorismos. Necesitamos diálogo, sosiego". En referencia a los procesos judiciales que frenan los empeños independentistas de la Generalitat, el *president* dijo: "Nuestra voluntad es sentarnos en una mesa política, no en el banquillo de los acusados".

Por su parte, el líder de Podemos, Pablo Iglesias, reiteró a Puigdemont su apuesta por la celebración de un referéndum de independencia. **PÁGINA 15**

El PSOE refuerza a Hernando al frente del grupo parlamentario

A. DÍEZ / J. MARCOS, Madrid
La gestora que dirige el PSOE confirmó ayer a Antonio Hernando como portavoz socialista en el Congreso, cargo que ya ejercía con Pedro Sánchez, y le nombró además presidente del grupo parlamentario. Vicente Álvarez Areces releva a Óscar López como portavoz en el Senado. **PÁGINA 18**

Rajoy intentará gobernar con Rivera si el PP logra superar el 'caso Gürtel'

P16

ADEMÁS

"Cristiani admite que el Ejército de El Salvador mató a los jesuitas"

El salvadoreño Jorge Galán publica en España *Noviembre*, una novela de no ficción sobre el caso *Ellacuría*. **P25**



La polémica sobre Piqué altera a la selección **P31**

Una aplicación evita 63 casos de acoso escolar **P20**



TRUMP A CLINTON: "SI YO FUERA PRESIDENTE, ESTARÍAS EN LA CÁRCEL". En el momento más crítico de su carrera electoral, Donald Trump aprovechó su segundo debate con Hillary Clinton para endurecer el tono. La amenazó con nombrar un fiscal especial para investigarla y enviarla a prisión. / PAUL J. RICHARDS (AFP) **PÁGINA 3**

El fenómeno Trump explicado desde el epicentro de la pobreza en EE UU, una ciudad de Virginia Occidental donde la extinción de las clases medias acentúa el voto de castigo al sistema

La muerte de la América blanca

MARC BASSETS, Welch (Virginia Occidental)
En las funerarias del condado de McDowell se han acostumbrado desde hace tiempo a la llegada ocasional de cadáveres menos viejos de lo habitual. Jim Sly, propietario de Fanning Funeral Home, recuerda cuando dos familiares de un fallecido se presentaron en su establecimiento para preparar

el funeral y perdieron el conocimiento. Sospecha que habían tomado algo. "Vemos más muertes por sobredosis que antes", dice.

OPINIÓN

¿Debemos descuartizar a Trump?

Timothy Garton Ash **PÁGINA 11**

"Aunque quizá es que seamos capaces de diagnosticarlas mejor", añade. Es difícil encontrar a alguien en esta región minera en la cadena montañosa de los Apalaches que no tenga un familiar o un amigo con problemas de drogas, sobre todo pastillas analgésicas que pueden obtenerse con receta médica. **PASA A LA PÁGINA 4**

EDITORIAL EN LA **PÁGINA 10**



TEATRO REAL

Reino Unido pretende identificar a los escolares nacidos en el extranjero

PABLO GUIMÓN, Londres
El Ministerio de Educación británico elabora cada año un censo de colegios en el que incluye datos personales de los alumnos, como la edad y el origen étnico, con los que luego se elaboran estadísticas. Este curso se les pregunta también a los padres por la nacionalidad y el país de nacimiento de los pequeños, así como por su ni-

vel de inglés. En plena digestión de la victoria del *Brexit*, el Gobierno está enviando cartas con esta novedad. No se explica el motivo de la petición ni quién podría acceder a los datos. Y solo se hace la pregunta a los nacidos fuera del país, unos ocho millones. Cientos de ciudadanos han expresado su inquietud por la decisión. **PÁGINA 7**

EDITORIAL EN LA **PÁGINA 10**